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回望《繁花》
陈 村 文!摄

! ! ! ! "#$$年，年近六十的金宇澄
在弄堂网独上阁楼，开始写《繁
花》。当年的小秘密现在差不多
家喻户晓。《繁花》不算上盗版，
已经印出近百万拷贝，令人目瞪
口呆。五年多过去了，弄堂网开
开关关，另有一个作者受到启
发，以隆巴耶的
名号写长篇小
说 《朝霞》，在
《收获》发表时
署名吴亮。
《繁花》一出，朋友们的面孔

上都有点笑嘻嘻的样子，用祝贺
金老师的发表、获奖等名目频频
以私款会餐。笑谈阿宝、陶陶、梅
瑞，谈轧姘头，谈老金画地图。这
笑各有不同，沪上的男作家一向
受女作家的高压，一提到文坛就
是阴盛阳衰，现在可以伸伸腿
了。说来也是，男人比女人更热
衷于谈《繁花》，而女人在闷头阅
读，不响。

也有例外，凡有烟花处必有
毛尖，毛老师
从 金 老 师 的
“荷包蛋发式”
谈起，写得脍
炙人口。那么
多 人 评 论 过

了，吴亮曾提议我跟金老师谈
谈，被我拖到今天不仅没谈成，
还又看到阿城先生也加入了，谈
的是自然主义，话题是从金宇澄
写父辈的新作《回望》切入。
《繁花》和它的作者有许多

入口，方便大家任意谈谈。
我想说两

句的是《繁花》
以及《朝霞》的
生产方式。金宇
澄认为是这个

写作的方式鼓励自己完成这部
小说。不说狄更斯、鲁迅，从网络
文学算起，这种方式已经存在了
"#年。但网络文学跟传统文学是
分道而行的，网络文学的大宗是
类型小说，类似说书，一章一回
地讲，作品有很强的指向，大江
东去地奔一个目的地。而《繁花》
不是河流，是一片漫滩，沼泽，湿
地。繁花劲放，无法分辨哪朵花
最要紧。这是说，网络上的写作
可急功近利，也可散淡从容。我
们习读的长篇小说是西方发明
的，西方小说从戏剧脱胎而来，
因而强调戏剧性，要起承转合，
最后“匡汤”一个高潮。最中国
化的小说《红楼梦》是一部有头
没尾的作品，像是什么都说到

了，细看什么故事都没写完整，
还有劳他人来续书还给读者一
个高潮，有累后人帮曹雪芹将
天香楼的韵事补充完整。他们是
不是自作多情了？

我相信曹雪芹写《石头记》
时，朋友们是争着先睹为快的。
这种方式跟后来的在家秘密试
验核武器，等大家看到已是一朵
蘑菇云的方式意趣不同。《繁花》
式的生产方式更像魔术，当你的
面七弄八弄将戏法变了出来，也
像工匠营造，让你看到手势，眼
看一团坯泥成了紫砂壶，一根木

头生出一堂家具。更像今天的妇
女，当众人的面涂唇描眉，网上
直播，认定这有可看性。这个营
造过程中，有彼此的亲密亲昵在
了，有眉目传情和私相授受。当
曹雪芹的朋友多好啊，可以陪他
十年看着《石头记》慢慢水落石
出。可以一次次饭局中谈那里的
小男小女。

这张照片拍于 "##% 年 $"

月，那时我还在用胶卷拍照。金
老师在走向毛老师写的荷包蛋、
走向繁花的路上。他似笑非笑有
点蒙娜丽莎的意思。

诗词，我们拿什么来爱你
胡宇锦

! ! ! !每年春暖花开时节，上海诗词学会都会邀
请去年的新进会员，聚在一起，品茗叙谈，谈
自己的创作或研究、入会后的愿望和要求，
谈对诗词的理解与认知、对学会的建议并期
待……茶话会的形式虽然大同，内容却非小异，
不同年龄、行业、文化背景的人抒直言，听心声，
见性情，诗意和理趣齐发，情感与思想共生。

通常情况是，茶话会的前半小时，由于
彼此不识，大家略显拘谨；渐渐地，当话
题从自我介绍转到诗词之美时，气氛就
活跃和浓烈起来。这种气氛越来越活
跃，越来越浓烈，于是素昧平生的人们
仿佛成了相见恨晚的朋友，甚至成了早
已结识的老友。我想，这不能不归功于诗词
温暖人心、维系人情、沟通人思的魅力，也即
孔子说的“诗可以群”。
上海诗词学会成立至今已三十年了。三

十年来，学会通过创作、研究和普及三条路
径，努力把中华诗词的优秀传统继承下来、
发扬开去。为此，学会不仅邀请诗词专家加
盟，更是吸纳社会各界的诗友参与，尽可能
地推动当代诗词创作从圈内向圈外、从小众
向大众拓展。近些年来，申请入会的人数逐
渐上升，其中年轻人明显增加，无疑是诗词
文化环境向好的兆头———诗词的鉴赏者和

创作者多起来了，学会的知名度和凝聚力大
起来了。当然，会员多作品多并不一定意味
着人才多精品多，当代诗词创作的未来，还是
任重而道远。而实现彼此沟通、相互交流、提
高共识、加强团结，是最首要、最初始的工作。
新会员中，老年人和年轻人的想法及表

达颇有不同。老年会员着重表示对诗词的敬
畏，他们深知传统博大精深，愿将写作诗词

作为晚年精神生活的重要内容；中年会员注
重对传统的继承，他们认为诗词典雅高尚，
应在延续文脉的前提下作出新的创造；青年
会员大多表示对诗词的倾慕，他们觉得诗词
是汉字最美的表达方式，是当代年轻人最好
的表达方式，包括生活、事业和爱情在内。尽管
他们所说重点不同，但对诗词的爱是一致的。

新会员们不仅说，而且吟，纷纷用自己
的原创作品表达上述思想和感情。这是茶话
会的最精彩处。有人说自己是怎么爱上诗词
的：“从来爱读古贤诗，上口朗朗诵可持。”又
是如何写上诗词的：“字面寻常成妙句，心头

突兀有清思。”有人说自己是怎么学习经典
的：“起承转合从天籁，平仄调和仿大师。”又
是如何渐入佳境的：“仄平难锁胸中磊，对仗
无妨肺腑奇。”有人说自己是怎么入会的：
“良朋携我入诗门，别有洞天寻本真。”又是
如何期待未来的：“结识贤能增学识，遨游文
苑领风骚。”有人道出了自己的焦虑：“吟哦
日浅韵文疏，入会登堂愧艺粗。”有人倾诉了
创作的艰辛：“推敲平仄索词句，常是搜肠
夜不眠。”更有人表达了成功的欣悦：“佳
句得来心自喜，恍若登山上峰巅。”尽管
他们的经历很不相同，但“盛世应多骚客
出，春风杨柳又逢时”的理想则是一致的。
每年春天的新会员茶话会，气氛都是暖

暖的；每位新会员说的话、吟的诗，意味都是
悠悠的。我想，正是他们道出了对诗词的爱，
更道出了拿什么来爱。为什么爱呢？天然的兴
趣是第一层原因，真诚的敬仰是第二层原因，
继承与创造是第三层原因。拿什么爱呢？感性
是必须的，理性是必须的，感性和理性的融合
更是必须的———快乐着并思考着，创作着并研

究着，奉献着并收获着……

重
新
开
始

刘
伟
馨

! ! ! !手头有一张碟，西班牙电影《重新开始》，此片获得
过奥斯卡最佳外语片奖。电影有一个诗意开场：整个画
面先被蓝色的天空占据，接着摄影机下摇，呈现一个全
景———隐隐的远山，参差的房屋，然后摄影机缓慢横
移，镜头里依次出现吊车、铁轨、火车……这是西班牙
西北部城市希洪的一角。很快，我们就会随着一个老人
的主观镜头，看到这个城市更多的景色；我们会跟着老
人的脚步，在这个城市游荡：久远历史
的老建筑、河上流动的船、海边嬉戏的
人、破旧颓败的街道、空阔的足球场
……很显然，老人带着怀恋、追念、回
忆，目睹着这一切，这所有的景致，必定
蕴藏着老人的旧梦，令他难以忘怀。
事实确实如此，这个叫阿尔巴拉哈

的老人，四十多年前，在西班牙内战时
期离开了祖国，现在美国旧金山一所大
学教书，他也是一位作家，曾获诺贝尔
文学奖。在他身患绝症、生命最后时刻，
回到故乡。这不是一部充满新意的电影，但诚如导演何
塞·路易斯·加尔西所说：“我就是单纯地想展现一个文
人的情怀。”这个导演，最早为杂志写影评，也担任过电
影杂志主编，他在电影剧本编写上，卓有成效。本片在
大量古典音乐背景下，舒缓、浪漫，柔情，充满巴洛克风
情。在诗一样的格调中，我们可以看到导演对故乡、生
死、友谊、爱情的诠释。这是一部洗涤心灵的电影。
老人去国几十年，为什么突然回国。他给他的发小

“红头发”说过这样的故事：他在美国有一个智利朋友，
有一天智利朋友说到他的祖国，祖国的山水、祖国的人
民，他所出生的那个小山村，他小时候洗过澡的那条小
河，然后唱了一首智利流行歌曲，突然倒下了。在远离
故乡的人心中，故乡永远占据重要的位置。再看生死，
老人没有悲切，只想在几个月的时间中，完成自己想做
的事，比如写完小说。他感叹活着真好，只有生命无多
的人发出的感叹，才显得如此真切、震撼。他和那个“红
头发”的友谊，谁看着都心里温暖。当年在足球队一起
踢过球，和女友埃伦娜相恋爱，“红头发”是见证。如今，
知道他不久于人世，“红头发”脸上写满悲哀。分别时，
“红头发“那一句：“确定不用我一起去吗？”然后，互相
拥抱，令人动容。
当然，电影着力描绘的还是老人和埃伦娜的爱情。

几十年前，他们是清纯、害羞的少男少女，打赌、跳舞、
初吻；几十年后画廊重逢，那一句从前的“名言”：“这件
事事关生死……”又把他们联系在一起。只是物是人
非，老人有了自己妻子和儿女，虽然和妻子分居；而埃
伦娜也曾再次和别人坠入情网，尽管那人已经去世。在
老人远离祖国的漫长岁月中，老人每写一本书，都会想

起埃伦娜会否喜欢，她出现在老人每个
字、每个句子里；而在埃伦娜的心中，总
会想起这样的画面：远去的火车隆隆开
过，每个窗户都亮着一盏灯，而阿尔巴拉
哈站在埃伦娜的身后，深情地叫着：“埃

伦娜。”他们现在可以偎依着走过街道；可以手挽手地
一起去海边；可以驱车驶进山里；可以在木屋前做“怪
样”拍照；可以坐在石桥上喝咖啡；可以讲一段神话故
事，故事里恋人分享彼此的爱，并分别化作只有一个树
干的橡树和菩提树，变成永恒……
导演在描绘这段爱情时，找到了热烈和克制的平

衡。片尾，他们再一次告别，谁也没有挑明，或许这一次
是永别，但彼此心知肚明。在他们热烈的拥抱里，蕴含
着悲伤和不舍。埃伦娜送给老人礼物，老人回美国后打
开，竟是初恋时他送她的唱片《重新开始》。封套上有四
十多年前他给她的题词：“致我的挚爱埃伦娜。”也有四
十年多后她给他的题词：“谢谢你这些天让我度过生命
中最美好的时光。”对于他们来说，这是他们所共同拥
有的最珍贵的纪念。

床前明月光
燕 超

! ! ! !前些日子，认识了
一个来美国不久的朋
友。她告诉我，到美国一
个月后，她妈妈就在国内
突发脑溢血，去世了。她
匆忙赶回国，也没能见上
最后一面。回到美国后，
有一个月的时间她每天
都在哭。

朋友是在一次
华人聚会上说起此
事的，当时在场的
人都唏嘘不已，有
人已在暗自拭泪。因为
这样的事情，并不是特
例，大家心里大多有着
几道这样的暗伤，不敢
轻易触碰。这就是出国
在外的中国人的尴尬和
悲哀。另一个朋友，因
为学习工作生孩
子的缘故，已经
有八年没回国。
他的父母三次签
证被拒，无法赴
美。今年夏天，他终于
可以回国待两个星期。
还有一个朋友是独生女，
前年她妈妈查出乳腺癌，
而她爸爸因此得了严重
的抑郁症，需要住院治
疗。她带着四岁的女儿
回国，照顾父母几个
月，还得回来完成博士

学业。这两年她就一直
这样国内国外地奔波，
疲惫不堪。

三毛有篇文章《守望
的天使》，是关于父母之
爱的，我年少时读过，和
文中那个懵懂的孩子一
样，完全无感。二十八岁

时，与父母隔着万水千
山，偶然翻到此文，读后
泪流满面，至今不敢再拿
起。因为我也已经长出了
翅膀，离别，意味着亲情
的缺失和遗憾。

有时听朋友诉说对
自己父母的种种
不满，我总会劝
他们，人无完人，
没有完美的父母。
我们自己也已为人

父母，我们做父母同样不
能尽善尽美。每次回国见
到父母，都发觉他们又
苍老了几分。想起他们已
是风烛残年，老病相催，
我就不由自主地害怕和
抱愧。现在最怕听到的
一句话是“子欲养而亲不
待”，不忍听，不敢想。我

羡慕朋友们还能在父母
身边承欢膝下，这也是
一种福分。

人与人的相聚皆是
缘分，能做一世的父母
子女，更是难得的缘分。
缘分也终归有尽时，趁
缘分尚在，多多珍惜。

有福之人，对父母，
请多一点宽容和体
贴，也多一点陪伴
和照顾。而我们这
些浮云游子，能做

的也只是安排好自己的
生活，让父母安心。也
只能在异国他乡的月圆
之夜，书写下一缕牵挂
和思念。

诗人余光中的《乡
愁四韵》写得入木三分，
“给我一朵腊梅香啊腊
梅香，母亲一样的腊梅
香，母亲的芬芳，是乡土
的芬芳，给我一朵腊梅
香啊腊梅香。”浅吟低唱
之时，就仿佛闻见江南冬
日的腊梅香，念起我那在
长江之畔白了鬓发的父
亲母亲。思乡，思念的实
在是家乡的人啊。

于是，我做出了一
个很大的决定，和先生
儿女一家四口，把家，又
搬回了中国。

成
绩
与
成
就

刘
诚
龙

! ! ! !最近又闻中小学生减负，对于学生时代的成绩是
否必然与成年后的成就挂钩，我们确实应当有一个客
观的认识。

$&'&年，鲁迅十七八岁，参加县上秀才考试，据说
这回考试，绍兴县被录取人数有 ())多名，鲁迅位列第
几？不但没进前三，前三十都没进。

张中行老先生所著之《负暄琐话》写有“鲁迅先
生屈居二百几十名”。位列第一的是马一浮，马公少

年才俊，论年纪还小鲁迅先生一岁，在
绍兴有神童之誉。

马一浮是状元，无异议。但鲁迅在
这次考试中，名次排列出入很大，还有
一种说法是鲁迅二弟周作人所记———
他是这次考试当事人：“戊戌年十一月
初六日，我同大哥往应县试……会稽凡
十一图，案首为马福田，予在十图三十
四，豫才兄三图三十七”。

鲁迅这回着实考得不坏，但也不能
说考得好。鲁迅所考，只是县考呢，若是

乡试省考呢？若是殿试国考呢？县里之状元都没拿到，
莫道去省里排名，去全国争座位了。鲁迅考试成绩并
不太理想，与其后来之文学排名相距甚远。

中了状元的马一浮，曾与梁漱溟、熊十力合称为
“新儒家三圣”于古代哲学、文学、佛学，无不造诣精深，
又精于书法，合章草、汉隶于一体，自成一家，丰子恺推
崇其为“中国书法界之泰斗”。马公名衔甚多，帽子亦
高，但若是与鲁迅比，还是矮了一大截。张中行老先生
比较周马，谓其名气差距是：“鲁迅先生是家喻户晓，马
先生则名限亲友弟子间，并将渐渐为人遗忘。”

鲁迅先生当年的考试成绩尔尔，之后名气却渐渐
盖过马一浮。张中行先生分析其中的原因是，“后来两
人走了不同的路，鲁迅先生是‘其命维新’，马先生是
‘仍旧贯’，因而声名就大异。”

马公与迅翁，其名气大小，源自保守与新进？读书
时节之成绩与终生求进之成就，说来也是很相关的。马
公县考中状元，可证其智力超群，智力高
者，干想干之事，事功肯定大些。出生智
力与人生魅力完全等同吗？也不是。马公
之后，有“榜眼”，有“探花”，排鲁迅前的，
有三十好几个；排其弟周作人前面的，更
有几百人，他们后来的成就孰可与周氏二兄弟比？
一个人的成绩与成就，是有点相关的一件事，不过

并不完全挂钩。其道路之选择，自是一因，方向对了，
只要坚持走下去就会离目标越来越近。而在成绩与成
就之间，还需要长时间的不懈努力，鲁迅说“哪里有天
才，我是把别人喝咖啡的时间都用在写作上了。”

读书时节，你不在乎成绩？那是不行的；读书时
节，你只在乎成绩？那肯定不行。成绩体现知识，成就
需要知识，更需要综合实力，由成绩到成就，需要知
识，需要智力，更需要耐力。一个人之起跑线有多长？
再长也不过十几年，起跑线外，便是马拉松了，人生马
拉松将是多久呢？马拉松不光看爆发力，更看耐受力，
只有将学习变为伴随人生的习惯，才有可能跑赢。
所以，没必要为成绩好沾沾自喜，也没必要为成绩

差忧心忡忡。人们看人生，不光看你最初的成绩，而要
看你最后的成就。

! ! ! !这是一位可亲可敬的

老人!满腹诗书学问!为人

却非常谦和平易"


